# **Declaración Daniel Saldívar Guerrero**

Siendo las 15:10 horas, del 9 de septiembre de 2014, procede a declarar don Daniel Saldívar, en la Oficina de la Macrozona Sur de esta Superintendencia.

#### ¿Dónde vive usted?

En sector calle-calle, hijuela al lado de don Luis Castillo.

Su predio es colindante al de Luis Castillo, hacia el este.

Sí.

¿Usted ha constatado que existe un pretil aguas abajo de donde está su predio?

Sí.

¿Podría decir una fecha más o menos en la cual usted constata la existencia del pretil?

Yo llegué a vivir ahí en el año 2009, y entre el año 2009 y 2010, recuerdo que vi la existencia del pretil. Tengo entendido que anteriormente también hubo.

# ¿Usted sabe qué empresa construyó el pretil?

Ni idea. Llegué cuando estaba instalado.

¿Usted podría identificar las empresas que han extraído áridos desde el año 2010 a la fecha?

Yo sé que OHL sacó, por los colores, por todo, en el borde de la Isla, pero también sé que habían otras faenas un poco más hacia el oeste, hacia la otra punta de la Isla.

Habían montañas de ripio. De hecho desde mi casa se veía, y la distancia es bastante larga.

# ¿Cuánto tiempo estuvo OHL en el sector?

Debe haber sido unos dos años, dos años y medio. En el verano 2010, me recuerdo que estaban los pretiles, porque antes uno no podía pasar.

A partir de ese verano uno podía pasar, porque había terraplén, en ese tiempo ya sacaban ripio. Ahora las obras terminaron el año pasado, en el 2013, entonces perfectamente pueden ser 2 años y medio, incluso 3.

# ¿Desde cuándo constató la extracción por parte de OHL?

Antes del 2009, yo pasaba por esa zona pescando en bote, y después del 2009 yo empecé a ver maquinas.

Esto podría ser desde el año 2011, 2012.

Las maquinas operaban habitualmente en la noche. Se escuchaba el ruido de las maquinas.

Donde estaba la zona había un pretil que estaba ubicado, pero había otro sector en el que estaban sacando ripio.

Entonces no sé si eran dos faenas, pero sí sé que OHL estaba sacando ripio ahí en la Isla Matamala.

# ¿Usted ha constado la presencia de socavamientos hídricos?

Se manifestaron recién en el año pasado o antepasado, pero previo a que hayamos podido constatar, se debió haber empezado a socavar por abajo.

Hay una faja entre la rivera y mi predio que ahora voló, ahora llego al cerco de mi casa y se encuentra la rivera.

Antes había una playa que ya no existe.

Después de comer la playa y el camino público, empezó a comerse el terreno de Karen Frychel.

### ¿Me puedes precisar lo que pasó en la Isla con el pretil?

Se empezó a sacar ripio desde el borde de la Isla Matamala, antes se sacaba ripio, pero ahí se empezó a sacar mucho.

Cuando pasó esto se empezaron a formar remolinos que terminaron por erosionar la orilla.

El río cambió el track desde la parte norte hacia la parte sur.

### En qué fecha se empezó a sacar ripio desde el borde de la Isla.

Entre el 2011 y el 2012.

#### ¿Su casa a cuánto más o menos está de la rivera?

Mi casa está como a unos 70 metros de la rivera.

#### ¿En su casa cuántas personas viven?

3 personas, mi señora, mi hijo y yo.

#### ¿Por el camino público transitaba gente?

Sí, de hecho los vehículos se instalaban por ahí.

Era un corredor bastante grande.

Debieron haber sido unos 10, 12 metros.

Cortaba derecho al río y después había una bajada.

#### ¿Diariamente cómo cuánta gente transitaba?

En invierno nadie, en verano podrían haber unas 25 personas un día bueno.

### Desde que se empezaron a producir los socavamientos. ¿Había gente que transitaba por el camino de la rivera?

Sí, pegado al cerco, eso sí.

Ahí disminuyó la cantidad. Era una faja de un metro o algo así,

Era menos, pasaban 10 personas, 15 personas máximo.

Ahora la única forma de pasar es pidiendo permiso a los propietarios o accediendo por un campo de más allá.

Don Daniel Saldívar Guerrero y el abogado Rachid Ruíz Cuellar, en representación de OHL S.A. declaran que esta transcripción se ajusta a lo declarado por Don Daniel Saldívar Guerrero.

14.477.598-0 Cuerrens
Daniel Soldivar Cuerrens

14.006. 475-0